

PROCESSUS DE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE DANS CES PAYS EN ENCOURAGEANT L'INVESTISSEMENT ET LES COENTREPRISES; APRÈS TOUT, C'EST LE SECTEUR PRIVÉ QUI EST LE MIEUX PLACÉ POUR AIDER LA POLOGNE ET LA HONGRIE À TRANSFORMER LEUR ÉCONOMIE DE PLANIFICATION CENTRALE EN ÉCONOMIE DE MARCHÉ. JE VOUS ENCOURAGE À COMMUNIQUER AVEC LE COORDINATEUR CANADIEN DE CE PROGRAMME, M. ERIC BERGBUSCH.

LES PERCÉES QUE LES ENTREPRISES CANADIENNES ONT DÉJÀ FAITES EN EUROPE DE L'EST SONT IMPRESSIONNANTES. EN HONGRIE, GRÂCE À DE RÉCENTES ACQUISITIONS, LE CANADA COMPTE MAINTENANT, APRÈS L'ALLEMAGNE DE L'OUEST, PARMI LES INTERVENANTS LES PLUS ÉNERGIQUES.

LE PREMIER MINISTRE MULRONEY EFFECTUERA UNE VISITE EN UNION SOVIÉTIQUE PLUS TARD EN NOVEMBRE. PLUS D'UNE CENTAINE DE GENS D'AFFAIRES CANADIENS L'ACCOMPAGNERONT POUR TROUVER DES DÉBOUCHÉS DANS CE VASTE MARCHÉ INEXPLOITÉ ET POUR PARTICIPER À LA RÉUNION INAUGURALE DU CONSEIL D'ENTREPRISES CANADA-URSS.

CERTAINES NATIONS D'AMÉRIQUE LATINE COMMENCENT À MANIFESTER DES SIGNES DU REDRESSEMENT ÉCONOMIQUE QUI EST UNE CONDITION PRÉALABLE DU RETOUR À UNE CROISSANCE ÉCONOMIQUE STABLE. NOUS AVONS CONCLU, À LA SUITE D'UN EXAMEN RÉCENT DE LA POLITIQUE CONCERNANT L'AMÉRIQUE LATINE, QUE LE GOUVERNEMENT DEVRAIT ACCORDER UNE PLUS GRANDE ATTENTION AUX RELATIONS QU'IL ENTRETIENT AVEC NOS VOISINS DE L'HÉMISPHERE, AU SUD DU RIO GRANDE. LA SEMAINE DERNIÈRE, À SAN JOSE, LE PREMIER MINISTRE A ANNONCÉ NOTRE INTENTION D'ADHÉRER À L'ORGANISATION DES ÉTATS AMÉRICAINS.

C'EST UNE APPROCHE CONCERTÉE DE LA PART DE L'ENTREPRISE ET DU GOUVERNEMENT QUI EST LA CLÉ DE LA POSITION DE FORCE QUE PEUT ACQUÉRIR LE CANADA DANS LES MARCHÉS DU MONDE.

LORSQUE J'ASSISTE À DES RÉUNIONS INTERNATIONALES, JE SUIS À MÊME DE CONSTATER LA PART ACTIVE QUE PREND LE SECTEUR PRIVÉ DANS DIVERS PAYS DE L'OCDE À LA DÉFINITION DE LA POSITION NATIONALE. AU CANADA, NOUS AVONS ÉLABORÉ UNE APPROCHE CONCERTÉE QUI FAIT D'AVANTAGE APPEL À LA COOPÉRATION. JE PENSE EN PARTICULIER AUX COMITÉS CONSULTATIFS ET GROUPES DE CONSULTATIONS SECTORIELLES SUR LE COMMERCE EXTÉRIEUR.

D'AUTRE PART, JE CROIS QUE L'ENTREPRISE CANADIENNE PEUT FAIRE PREUVE D'UNE PLUS GRANDE DÉTERMINATION QUAND VIENT LE TEMPS DE FORMULER SES VUES SUR DES QUESTIONS INTERNATIONALES AU SEIN D'ORGANISMES COMME LA CHAMBRE INTERNATIONALE DE COMMERCE. TOUT COMME LE GOUVERNEMENT A DÛ SE MONTRER ÉNERGIQUE AUX RÉUNIONS ANNUELLES DES SOMMETS ÉCONOMIQUES ET AU SEIN D'ORGANISMES COMME LE GATT ET L'OCDE LORSQU'IL ÉTAIT QUESTION DE L'ÉLABORATION DE RÈGLES DE JEU ÉQUITABLES EN